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本报讯（记者 陈冬菊 刘薇 陶涛
郭丽君）9月10日是教师节，9日、10日，
区领导分别来到梨园学校、芙蓉小学、
北京市第五幼儿园城市副中心园、北京
理工大学附中通州校区，向全区广大教
师和教育工作者致以节日的祝贺和诚
挚的问候。

9 日上午，区人大常委会主任李玉
君、副主任张绍武来到梨园学校。校园
内，正在上体育课的学生们活力四射。
区领导参观了教学楼、操场、体育馆，听

取了学校教育教学及疫情防控等情况
介绍，并向教师代表赠送了鲜花和书
籍。李玉君说，面对突如其来的疫情，
我区教育工作者勇于担当，一面向学
生传导防疫要求，一面紧抓教育教学
不放松。新的学期，希望各位教师继
续在岗位上发挥更大作用，齐心协力
办好人民满意的教育，为祖国建设培
养更多人才。

10 日下午，区委常委、宣传部部长
汤一原来到芙蓉小学，向学校教职工致

以节日的问候和新学期美好祝愿，并为
2020 年通州区名校长颁发了证书。汤
一原说，教育作为副中心建设的重要基
石和支撑，使命重大。希望各位老师立
志扎根教育、全心投入教育、无私奉献
教育，不断提高教学水平，为副中心教
育发展作出更大贡献。

10日上午，副区长董明慧来到北京
市第五幼儿园城市副中心园，参加开园
典礼。希望幼儿园高目标定位、高水平
管理，努力成为城市副中心乃至北京市

学前教育发展的新标杆。希望全体教
职工以德施教、立德树人，用自己的爱
心、学识、阅历当好孩子们健康成长的
引路人。

9 日下午，区政协副主席朱志高来
到北京理工大学附中通州校区，了解师
资力量和办学情况。朱志高说，随着副
中心建设推进，通州教育进入跨越提升
的崭新阶段，希望广大教师紧抓机遇，
不断加强学习，磨砺品质，锤炼本领，争
做人民满意、学生喜爱的好老师。

区领导开展教师节慰问活动
向全区广大教师和教育工作者致以节日祝贺和诚挚问候 本报讯（记者 冯维静）为更好

地维护北京城市副中心安全稳定，
提高全区广大群众识邪、拒邪、防
邪意识，动员广大群众更好地参与
支持反邪教工作，我区认真落实中
央政法委和市委政法委反邪教警
示 教 育 宣 传 工 作 要 求 ，积 极 开 展

“ 反 邪 教 宣 讲 团 进 基 层 活 动 ”。 9
月 10 日 ，区 委 政 法 委 组 建 的 反 邪
教 宣 讲 团 来 到 宋庄镇，为 50 余名
环卫工人和网格员进行了反邪教
专题宣讲。

宣讲团张湛军老师以《崇尚科
学、远离邪教》为主题，为大家进行
了现场宣讲。他结合大量的真实
案（事）例，通过图片、视频等多媒
体形式，为大家详细介绍了邪教的
本质、特征以及对社会的危害性，
帮助大家认清了什么是邪教，以及
怎样抵制邪教滋扰，特别是教会了
大家今后遇到邪教违法犯罪活动
或是发现邪教 宣 传 品 时应该怎么

办。宣讲内容精彩多样，不时迎来
现场观众的阵阵掌声。

自 2017 年以来，区委政法委与
通 州 运 河 书 院 合 作 ，由 专 家 学 者
组建反邪教宣讲团，开展“通州区
反邪教宣讲团进基层活动”。宣讲
老师深入到全区各乡镇街道的村
庄 、社 区 以 及 机 关 、企 业 、校 园 等
地，向群众进行反邪教宣传，此项
活动已持续开展三年，举办巡回讲
座 150 余场，并已覆盖全区 11 个乡
镇和 6 个街道办事处。2020 年，区
委政法委计划为乡镇街道开展 31
场宣讲活动。

区委常委、政法委书记张德启
指出，反邪教宣讲团进基层活动要
与市域社会治理现代化建设充分结
合起来，不断丰富宣教形式，创新工
作方法，打造一批具有通州特色的
宣传品牌，提高广大群众识别邪教、
抵御邪教的意识和能力，助力平安
通州和市域社会治理现代化建设。

助力平安通州和市域社会治理现代化建设

今年31场反邪教宣讲走进各街乡

本报讯 （记者 陈冬菊）北运河
（通州段）全线游船通航，是北京城
市 副 中 心 构 建 蓝 绿 交 织 、清 新 明
亮、水城共融生态城市布局的重要
内容。10 日上午，部分区人大代表
乘船视察北运河通航情况，并听取
了相关工作汇报。

视察中，区交通局、水务局和文
化旅游局相关负责人分别汇报了
北 运 河 通 航 进 展 情 况 。 北 运 河
（通州段）全线游船通航重点围绕
“通”、“游”、“美”三个体系展开建
设。开展河道治理、护岸设施建设
改造、船闸码头建设和桥梁过河设
施改建等工程，协调配置水资源，
实 现 游 船“ 通 ”；挖 掘 通 州 运 河 文
化，开展北运河全线旅游文化资源
产品设计，研究推进旅游线路、旅
游产品、船上服务、餐饮娱乐等配
套建设，体现特色“游”；开展运河
全线及桥梁等景观治理和提升改
造，建设沿线码头，更新新能源船
舶，打造景观“美”。北运河（通州
段）全 线 游 船 通 航 是 城 市 副 中 心

构建蓝绿交织、清新明亮、水城共
融 生 态 城 市 布 局 的 重 要 内 容 ，也
是本市大运河文化带保护传承利
用 工 作 的 重 点 项 目 之 一 ，有 利 于
充 分 利 用 运 河 沿 线 文 化 、休 闲 和
旅 游 资 源 ，展 现 大 运 河 景 观 和 历
史风貌。

去年 10 月，北运河（通州段）第
一阶段已实现通航，通航水域全长
11.4 公里，水面平均宽度 200 米，通
航水域内设有一号码头、二号码头、
漕运码头和柳荫码头共四个码头。
通航至今，大运河水域游船共发船
舶约 1.7 万船次，接待游客人数约
13.1万人次。目前，第二阶段通航工
作正有序推进，预计明年可实现全
线通航。全线通航后，通航水域全
长将达 40公里。

视察中，区人大代表还详细了
解了通航夜景照明系统提升工作进
展、水上交通安全监管及全线运河
文化产品设计等情况。

区人大常委会副主任张绍武、金
文岭参加视察。

区人大代表视察北运河通航情况

本报讯（记者 张程伟）第一轮中
央环保督察反馈意见指出，北京市部
分城乡接合部聚集大量低端产业，“工
业大院”问题突出。对照督察反馈意
见，市委市政府全面梳理存在的问题，
深层剖析原因，迅速制定方案，靠前指
挥，分级部署，以整改为契机，全面推
进全市挂账镇村产业集聚区清理整治
工作。我区结合副中心定位，在整治
过程中，针对问题“不放松、不手软”，
全力推进问题整改，全区工业大院清
理整治工作取得阶段性成果。

近日，记者在张家湾镇里二泗村
看到，村东侧绿树成荫，作为张家湾公
园的一部分，已成为村民们休憩散步
的好去处。今日的公园一角，曾经企
业云集，让里二泗村成为张家湾镇第
一工业大村。“鼎盛”时期，村东侧、南
侧分布着298个大大小小的厂子，给当
地带来一定的税收收入，但对环境的
污染、对人居环境的影响却是“收入”
弥补和改变不了的。工业大院给村里
带来的挥之不去的“怪味道”，堆积如
山的垃圾，人员复杂引发的各种问题，
都让村民们觉得“还不如过去”。张家
湾镇环保科工作人员胥经纬介绍，清
理整治工作中，张家湾镇政府通过帮
助企业提升，寻求新的发展方向等方
式，历时一年多，完成了企业清退、关
停，还绿于民。据了解，张家湾公园一
期总占地约306万平方米，仅里二泗村
工业大院厂区拆除规模就达 129万平
方米。

与张家湾镇的里二泗村类似，宋
庄镇内军庄村的平原造林地块，在
2016年以前，也是制造企业、储运单位
集中地。为落实产业升级转型，对接
城市副中心建设需要，宋庄镇政府下
大力气开展疏解整治，帮助企业升级
转型，寻求出路。通过几年的努力，该
地块逐步得到腾退与利用。宋庄镇环
保科负责人刘会芹指着经过美化绿
化、绿意盎然的地块说，粗加工类、生

产类企业走了，地块转型升级之后，融
入了副中心绿色美景之中。下一步，
宋庄镇将进一步加大提升改造力度，
全面提升生态环境质量。

记者了解到，台湖镇工业大院清
理整治工作于 2017 年 8 月份正式启
动，前营村共腾退企业26户，建筑总面
积 103058.05 平 方 米 ，占 地 总 面 积
157.54亩，现已全部绿化。西下营村共
腾退企业 20户，建筑总面积 228978.21
平方米，占地总面积 283.1 亩，现已全
部绿化。

为有效整治镇村产业集聚区（工
业大院）内的问题和隐患，区政府高度
重视、积极部署，坚持疏存量、控增

量。各部门和乡镇政府在立足各自职
能职责的基础上，协调配合、联动运
转、整体执法、全程参与。工作中，我
区将镇村产业集聚区（工业大院）腾退
整治工作与棚改非住宅拆迁工作及多
项疏解整治促提升工作有机结合，形
成整治合力。相关部门依据产业调整
退出政策，帮助镇村产业集聚区（工业
大院）内企业办理退出手续；结合无证
无照经营和“开墙打洞”整治专项行
动，对镇村产业集聚区（工业大院）内
的无证无照和“开墙打洞”企业进行清
理取缔。

同时充分发挥“乡镇吹哨，部门报
到”机制，多部门开展专项检查，不断

完善综合执法机制，进一步强化部门
间的协调配合，确保综合执法衔接顺
畅、工作高效。制定长效机制，加大镇
村产业集聚区（工业大院）企业的监督
管理整治力度，实行不间断巡查和盯
守，形成整治合力，督促尽快腾退。

我区在推进工业大院整治工作过
程中坚持“稳”字当头，多措并举。截
至目前，全区在市级工业大院清理整
治工作中挂账的 30家工业大院，已有
28 家工业大院通过验收，漷县镇的马
头村和黄厂铺村工业大院均已完成院
内三分之二企业的清理整治工作。

一组组数字，是副中心在生态环
境建设过程中交出的绿色答卷。

根据安排，中央第一生态环境保护督察组督察进驻时间为 1个月。进驻期间（2020年 8月 31日－9月 30
日）设立专门值班电话：010-84949200，专门邮政信箱：北京市A01204号邮政信箱。督察组受理举报电话时间
为每天 8:00－20:00。根据党中央、国务院要求和督察组职责，中央生态环境保护督察组主要受理北京市生态
环境保护方面的来信来电信访举报。其他不属于受理范围的信访举报问题，将按规定交由被督察地区处理。

我区多措并举腾退整治

工业大院变身绿色休闲公园

运河商务区的崛起，同时带动了
通州北关地区的街区更新。在老住
户、63 岁的王荣华眼中，“这几年，运
河边是一年一个样。”

王荣华家住新华街道如意园小
区，和运河商务区挨得很近。老人
闲暇时经常会到西海子公园或者运
河边的步道走走逛逛。“过去运河又
脏又臭，现在风景跟画儿一样。等
明儿运河商务区建起来了，这地方
肯定还会更好，逛街、逛公园、逛商
场，都方便！”

正如王荣华老人畅想的，运河商
务区不仅仅是一个商务办公区，同时
也是一个都市生活区，影院、商业、公
寓、书店、美术馆、体育馆、超市、餐
饮、旅游等业态这里应有尽有。

业态的丰富与商务区的空间一
体化设计密切相关。“以轨道交通站
点为核心，运河商务区进行了地下空
间的一体化设计，将把整个街区打造
成高端复合型功能区。”林正航介绍。

一体化设计既包括市政道路、
地下空间的互联互通，也包括轨道
交通与地下商业、地面交通的交互
组合，形成层次鲜明的立体街区空

间，真正实现集约空间内交通、商
业、办公、休闲多种功能复合。和很
多商务区以单一的写字楼为主不
同，运河商务区中的楼宇既有办公
区，又有商超、公寓、文化休闲空间，
通过彼此的交互释放出街区的“混
合活力”。

一体化设计特色最明显的当数
城市副中心站综合交通枢纽。该项
目将打造成地下交通、地上商业的
立体都市生活圈。并且地面层将有
2 公里长的空中走廊，将商圈与北运
河码头、六环路高线公园相连，集交
通、商业、休闲、办公等诸多功能于
一体。

与运河商务区相依相伴的北运
河，作为街区的重要组成部分，环境
也将一步提升。林正航介绍，结合
对运河文化的保护性开发，运河源
头岛和燃灯塔周边设置了体现中国
传统文化和园林风貌的低密度水乡
区。未来将把沿运河的滨河路移位，
实施部分道路下穿，尽可能获得最大
的亲水空间。另外，全国保存最完好
的城市中心瓮城遗址公园也将在运
河商务区亮相。

(上接1版)今年暑假，得知四川凉山彝族
自治州需要支教，蒋京春又报了名。9 月 1
日，他就登上了飞往四川西昌的航班，落地后
再乘车跑了 200 多公里山路，这一次迎接他
的是大凉山的娃娃，这里的条件更艰苦，海拔
更高，离家也更远，不过，这里也更需要他。

“支教的每一天都很苦，也很充实，我时
刻提醒自己，坚持就是胜利。每当看到那些
孩子求知的眼神，作为一名人民教师，我觉得
义不容辞。每每为他们做点什么，心里都有
一种莫大的欣慰。”蒋京春坦言。

与蒋京春一样，北京新城职业学校语文
教师柴璐也是北京市第一批援蒙教师。柴璐
入职的是内蒙古兴安盟科尔沁右翼中旗巴彦
呼舒第三中学。

“故乡和他乡之间，隔着出发的勇气和一
段美好的回忆。”柴璐出发前在朋友圈写下这
样一句话。支教一年后回到通州，大草原上

蓝蓝的天、洁白的云、纯真的学生以及难忘的
经历，常让柴璐午夜梦回。

人民教师是最光辉的职业，副中心有上万名
教育工作者，他们当中的支教教师更令人尊敬。

记者从区教委获悉，2018年以来，区教委
分别与翁牛特旗、奈曼旗、科右中旗教育部门
签订对口帮扶协议，统筹区内 40所中小学与
三地 55所学校、教师研修部门和中等职业学
校分别签订校际间帮扶协议。三年来，我区
已选派 20多名教师赴当地开展支教工作，接
收近百名干部教师到我区各学校进行实岗
锻炼和跟岗学习。同时，还连续三年举办受
援地干部教师专题培训班，参训人员 180 余
人。并组织各学校集中赴受援地开展短期
交流培训，鼓励区内学校捐助当地学校建档
立卡贫困学生。面向三个受援地区各提供
近 8000个云平台账号，推进优秀课程资源与
受援地同步共享。

副中心支教老师：贫困地区播下希望

运河畔崛起副中心绿色CBD

站在 40 层楼高的新光大中心项
目楼宇上俯瞰，眼前一幅林水交织、
路网纵横的壮美城市画卷。千年运
河如同一条静美的蓝丝带，与运河商
务区相依相伴。秀美的西海子公园、
京杭大运河北端胜景——具有 1400
余年历史的燃灯塔尽收眼底。一座
座现代化的楼宇穿插在林海碧水间，
历史与现代交相辉映。

与得天独厚的绿色生态环境相
得益彰，运河商务区的产业定位也凸
显“绿色”二字。杨跃凯介绍，运河商
务区被定位为城市副中心建设的先
行区、示范区，是中心城区商务功能
疏解的重要载体；将重点发展金融和
总部经济，积极打造北京财富管理中
心和高精尖产业集群。

立足“金融+总部”产业功能定
位，运河商务区集聚了一批符合产
业定位的高精尖企业入驻。截至目
前已引入企业 56 家，其中包括以三
峡集团为重点的总部企业；以北京

银行、建设银行为重点的传统金融
机构；以北京绿色交易所、北京绿色
金融与可持续发展研究院为重点的
绿色金融和财富管理企业；以中国
信通院为重点的科技创新企业。从
引入企业类型看，绿色金融、财富管
理类金融企业正在运河商务区加速
集聚。

围绕“改革+创新”，运河商务区
努力打造营商环境品牌。在体制机
制方面，在全市率先建立包容审慎执
法机制，按照鼓励创新原则，为企业
分类量身定做监管规则和标准，实行
容缺和柔性执法，在法定范围内给予
企业自我纠错的空间，确保企业不因
小过失而贻误大发展。

在畅通政企沟通渠道方面，搭建
了副中心“城市会客厅”和“企业服务
平台”，构建“线下+线上”全方位服务
体系，企业可以更加便利地获取规划
政策、政务咨询、入驻服务、诉求表达
等一站式服务。

绿色金融类企业加速聚集

巧设计打造“混合活力”街区
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(上接 1版)可满足 38.84 万平方米
建筑的冬季供暖和夏季制冷需求。项
目将为城市绿心起步区三大建筑（大剧
院、图书馆、博物馆）、共享设施（办公、餐
饮、电影院等）和文创中心区提供供热供
冷服务。据介绍，该工程已于 2020年 7
月开工建设，计划2022年12月竣工。

城市绿心公园配套建筑地源热泵
供热、供冷系统工程，新建 7座能源站、
地埋管取热装置及配套设施，配置15台
地源热泵机组，布置地热孔520个，可满
足 3.25 万平方米建筑的冬季供暖和夏

季制冷需求。本项目将为城市副中心绿
心公园配套的全民健身中心、综合管理
办公中心、游客服务中心和书香小院等
建筑提供供热供冷服务。工程已于2020
年7月开工建设，计划2020年10月竣工。

剩余 6个项目分别为：丰台区花乡
樊家村项目 6号地块地源热泵工程，将
为住宅提供供热供冷服务，已于2019年
7 月开工建设，计划 2020 年 12 月竣工；
朝阳区崔各庄乡奶东村企业升级改造
项目（一期）地源热泵工程，将为艺术金
融园区提供供热供冷服务，已于2019年

1月开工建设，计划2021年7月竣工；昌
平区中铝科学技术研究院二期地源热
泵系统工程，将为科研楼提供供热供冷
服务，已于 2019年 11月开工建设，2020
年 9月底竣工；顺义区北京工业大学耿
丹学院教学楼地源热泵工程，将为教学
楼提供供热供冷服务，已于 2019年 7月
开工建设，计划 2020年 12月竣工；延庆
区井庄镇莲花滩村地源热泵工程，将为
农村住宅提供供热供冷服务，已于2020
年 5 月开工建设，计划 2021 年 10 月竣
工；经济技术开发区北京久其政务软件

股份有限公司A栋软件研发生产楼等9
项地源热泵工程，将为软件研发中心提
供供热供冷服务，已于 2019年 3月开工
建设，2020年12月竣工。

“这8个项目建成后，能够替代燃煤
1.1万吨，相当于减少二氧化碳排放 2.9
万吨、氮氧化物排放 17.7 吨，对优化北
京能源结构、治理大气污染具有较好的
推动作用。”市发改委相关负责人说，加
上这次的 8个项目，北京市发改委已经
审批给予补助29个项目，总供热供冷面
积约462万平方米。

城市绿心将用上清洁地热


